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CAUSA CON L’IMMOBILIARE PERTUS, ULTIMI SVILUPPI
In data 12 febbraio 2018 la Corte di Appello di Milano ha condannato il Comune di Carenno in solido con

Regione Lombardia a risarcire l’Immobiliare del Pertus srl un danno pari a circa € 775.000, oltre al rimborso

delle spese legali pari a circa € 64.000. Nel corso degli ultimi decenni le cause con l’Immobiliare del Pertus sono

state un’autentica spada di Damocle per il Comune di Carenno. Il contenzioso come noto ha la sua origine dal

piano di lottizzazione approvato nel 1969 che prevedeva la realizzazione di un insediamento turistico di circa

5000 unità nella zona di Forcella e del Pertus. In cambio delle concessioni edilizie l’Immobiliare si era impegnata a

realizzare opere di urbanizzazione primaria e secondaria e a cedere al Comune le relative aree.

Dopo il rilascio di alcune concessioni la realizzazione del progetto era stata ostacolata da una serie di dinieghi che

avevano portato a numerosi ricorsi al TAR. A seguito della situazione che si era venuta a creare nel 1985 si era

pervenuti alla stipula di un atto interpretativo ed attuativo della convenzione originaria del 1969 che da un lato

aumentava gli oneri di urbanizzazione a carico dell’Immobiliare e dall’altro riduceva la volumetria residenziale

realizzabile a circa 3300 unità insediabili in cambio della disponibilità del Comune al rilascio in tempi brevi delle

licenze edilizie. L’accordo era stato inserito nel Piano Regolatore Generale approvato il 26 marzo 1985.

Successivamente con l’approvazione della Legge 431/85 , prima normativa sui vincoli ambientale e paesaggistici

automatici, Regione Lombardia aveva sottoposto a provvisorio vincolo di inedificabilità temporanea tutte le aree

poste al di sopra dei 1000 metri e successivamente, sempre Regione Lombardia in sede di approvazione del PRG

del Comune di Carenno aveva pertanto stralciato d’ufficio la parte dell’area interessata alla convenzione posta al

di sopra dei 1000 metri.

Nel luglio 1991 il Comune aveva quindi respinto la domanda di concessione

edilizia presentata da Immobiliare del Pertus motivando il rigetto con

riferimento al contrasto con le intervenute modifiche al p.r.g..

Con ulteriore atto integrativo di approvazione del p.r.g. e modifica d’ufficio

Regione aveva riclassificato l’intero comparto, nel quale si trovavano le aree

stralciate e indicate in convenzione come a destinazione turistica,

ridestinandole a zona a vocazione agricola.

A seguito del rigetto del rilascio delle licenze edilizie si erano innestati vari contenziosi amministrativi, alcuni che

hanno visto vittorioso il Comune in primo grado al Tar Milano, ma che si sono conclusi con sentenza del

Consiglio di Stato del 2010 che ha accertato il vizio procedurale per difetto di partecipazione dei privati al

procedimento di formazione della variante al PRG: in particolare nella sentenza si afferma che, essendo la

convenzione in vigore, l’adozione della variante al PRG imposta da Regione avrebbe necessitato di una penetrante

motivazione che ricercasse il contemperamento fra interesse pubblico e posizione di interesse tutelato

dell’Immobiliare, cosa che non era avvenuta. A seguito di questa sentenza amministrativa l’Immobiliare

presentava ulteriore ricorso in sede civile per il risarcimento del danno chiedendo la condanna del Comune e di

Regione ad un risarcimento complessivo di circa venti milioni di euro. In data 3 maggio 2011 il Tribunale di

Milano rigettava completamente in primo grado la domanda di

risarcimento dell’Immobiliare. In data 24-11-11 l’Immobiliare del Pertus ha

proposto ricorso avverso quest’ultima sentenza lamentando mancanza di

approfondita indagine sulle conseguenze lesive provocate dai vizi di forma

accertati dalle sentenze del Consiglio di Stato e dalla mancata

partecipazione alla procedura di modifica del PRG del Comune di Carenno,

oltre alla mancata disposizione della richiesta di CTU che avrebbe fornito

elementi per l’individuazione anche in via equitativa di un risarcimento del danno patito in relazione ai costi di

urbanizzazione sostenuti e alla non proporzionalità fra questi oneri e le volumetrie effettivamente realizzate.

In data 10 novembre 2016 la Corte d’appello ha disposto la CTU nominando il Prof. Pirani dell’Università di

Milano per una valutazione della proporzionalità tra gli oneri di urbanizzazione sostenuti e le volumetrie

effettivamente concesse e realizzate. Ai lavori della CTU hanno partecipato anche consulenti di parte

dell’Immobiliare del Pertus, di Regione Lombardia e del Comune di Carenno (Ing. Travaglini con il supporto 
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dell’ufficio tecnico comunale).

I lavori della CTU si sono conclusi a giugno 2017 e anche sulla base della relazione conclusiva in data 12.2.2018 è

stata pubblicata la sentenza di condanna al risarcimento del danno in via solidale fra Comune di Carenno e

Regione Lombardia a favore dell’Immobiliare del Pertus srl cui si è fatto cenno ad inizio articolo.

Contro questa sentenza il Comune di Carenno ha deciso di presentare ricorso in Corte di Cassazione seguendo

quanto già fatto da Regione Lombardia nel marzo 2018 e parallelamente di chiedere alla Corte d’Appello di

Milano di sospendere gli effetti della sentenza in ordine al risarcimento del danno in attesa della sentenza della

Cassazione. Nel mese di giugno sono state presentate in Corte d’appello le memorie delle parti in ordine alla

richiesta di sospensiva e ad oggi si è in attesa della sentenza.

La sentenza della Cassazione è invece prevista per i primi mesi del 2019.

E’ indubbio che la sentenza della Corte d’appello è un momento importante di questo decennale contenzioso

legale e l’entità del risarcimento del danno deciso se da un lato ha comunque dimensioni economiche ancora

notevoli per una piccola Amministrazione Comunale come la nostra dall’altro è decisamente inferiore rispetto a

quanto richiesto dall’Immobiliare del Pertus srl.

In questi mesi abbiamo contattato Regione Lombardia per chiedere la disponibilità a farsi carico in prima

battuta dell’intero risarcimento del danno, qualora fosse necessario, dichiarando la disponibilità poi a

rimborsare la quota di competenza del Comune di Carenno in rate annuali da concordare. Successivamente

alla pronuncia della Corte d’appello sulla richiesta di sospensiva si procederà a definire l’accordo con Regione

circa l’ammontare della quota da rimborsare e il periodo necessario al rimborso. Ringraziamo fin da ora i

referenti politici del nostro territorio appartenenti ai vari schieramenti politici e Regione per la sensibilità

dimostrata alle ns. istanze. Il loro supporto eviterà di intraprendere la strada della dichiarazione di dissesto

finanziario con tutti i vincoli conseguenti.

In parallelo il Consiglio Comunale di Carenno dovrà dichiarare il debito fuori bilancio conseguente alla

sentenza con la trasmissione di tutti gli atti alla Corte dei Conti che dovrà valutare le eventuali responsabilità

degli amministratori in carica all’epoca dell’adozione dei vari atti contestati. Luca Pigazzini

NUOVA CARTA D’IDENTITÁ ELETTRONICA
Dal 04.06.2018 anche al Comune di Carenno sarà possibile richiedere la carta di identità elettronica (C.I.E.) in

formato europeo. Per poterla richiedere è necessario essere iscritti nell'anagrafe della popolazione residente

nel Comune. Il rinnovo può essere effettuato a partire da 180 giorni prima della scadenza della validità, mentre

non è necessario rinnovare la carta d’identità in occasione di cambi di indirizzo e di residenza.

Per ottenerla il cittadino potrà presentarsi presso l’Ufficio Anagrafe su appuntamento e riceverla dopo 6 giorni

lavorativi, può anche essere indicato un delegato al ritiro. Per i minori, la modalità è la stessa, ma devono

presentarsi entrambi i genitori ed è necessaria la presenza del minore. La carta d’identità elettronica ha

l'aspetto e le dimensioni di una carta di credito. È dotata di un microprocessore che memorizza le informazioni

necessarie alla verifica dell’identità del titolare, compresi elementi biometrici come fotografia e impronta

digitale. È valida per la registrazione e l’accesso ai servizi online della Pubblica Amministrazione erogati

attraverso il Sistema Pubblico di Identità Digitale (SPID - rif. su www.spid.gov.it ).

Inoltre contiene l’eventuale consenso o diniego alla donazione di organi o tessuti

in caso di morte, che ogni cittadino può esprimere proprio quando chiede la

carta d'identità.

Nella foto il primo cittadino carennese ad avere fatto richiesta ed aver ricevuto la

nuova Carta d’identità elettronica presso il comune.

Le carte d'identità in formato cartaceo rilasciate in precedenza restano valide fino alla loro data di scadenza e

non è necessario sostituirle. Il cittadino può ancora richiedere la carta d'identità tradizionale ( cartacea ), con

le consuete modalità in caso di urgenza documentata.

Cogliamo l’occasione per avvisare tutti i cittadini che nel periodo tra settembre e dicembre alcune famiglie che

verranno sorteggiate potrebbero essere contattate da operatori comunali per un'indagine ISTAT. Si auspica la

collaborazione nella compilazione del relativo questionario, grazie
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IL COMUNE…..BENE COMUNE

Vogliamo ancora sottolineare che, in un Comune come quello di Carenno, risulta di fondamentale importanza

l’apporto dato dal volontariato, in particolare modo in anni in cui le risorse economiche “restituite” dallo Stato

sono particolarmente esigue. Va pertanto sempre menzionata e sottolineata l’opera dei cittadini impegnati

nei vari settori della comunità quali i servizi sociali, la gestione dei due centri di raccolta dei rifiuti, la cura

del cimitero, il taglio dell’erba delle aree a verde, la cura delle aiuole e in varie opere di manutenzione, sia

nel centro abitato che nelle frazioni.

La cura degli ambienti e delle strutture pubbliche, la pulizia delle strade e

quindi il miglioramento del decoro urbano, a cui l’Amministrazione ha

sempre teso, non sempre è fattibile con le sole forze “comunali”, vogliamo

pertanto riconoscere l’opera di quei cittadini che provvedono alla

rimozione dell’erba sui bordi delle strade prospicienti le proprie abitazioni,

a chi tiene regolate le siepi, a chi provvede al taglio della vegetazione e

degli alberi posti a confine: se tutti si comportassero in tale modo

avremmo un paese migliore.

Viceversa vanno sottolineati i comportamenti negativi e deplorevoli di

taluni che hanno la cattiva abitudine di abbandonare sulle strade, sia

interne che fuori paese, rifiuti di vario genere, in particolare pacchetti di

sigarette, fazzoletti di carta, bottiglie di acqua in plastica e altro ancora. Ma

anche di coloro che nei cestini dei rifiuti lasciano sacchetti d’immondizia

(riempiendo così in un solo colpo il contenitore), bottiglie di vetro e altri

rifiuti riciclabili, o la mancata raccolta delle deiezioni canine. Sono

atteggiamenti se vogliamo minori ma non accettabili.

Nelle foto esempi di scarso senso civico (1 via Manzoni, 2 via Pertus, 3 e 4

rifiuti nel giardino della scuola, i docenti si sono impegnati per contrastare

questi comportamenti ma l’educazione deve venire anche dalle famiglie).

“L’indifferenza al bene comune può essere una grave tentazione, ma

cedervi è preoccupante, da cittadini e da uomini, l’invito a tutti è

pertanto quello di dare la disponibilità ad essere protagonisti dentro il

tempo in cui ci è dato da vivere, facendo quello che uno sa e può fare,

tanto o poco che sia, ma senza mettere le mani in tasca”.

1 2
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Non sono nostre queste parole, sono state tratte da un editoriale della rivista “l’Alpino”. Che sia pertanto questo

ciò a cui ambire, cioè che sempre più cittadini facciano la propria parte per il bene comune.

OPERE PUBBLICHE
La volontà dell’Amministrazione di realizzare maggiori interventi di manutenzione

del territorio e di realizzare nuove opere pubbliche, si scontra con le scarse risorse

economiche a disposizione, a ciò si aggiunge quest’anno la nota vicenda della causa

con l’Immobiliare del Pertus: se il contenzioso legale non avrà altri sviluppi positivi

per l’amministrazione comunale la conseguenza sarà l’obbligo ad un risarcimento

del danno che si può stimare in circa € 350.000 oltre alle spese legali per ulteriori €

32.000.

La conseguenza di questa situazione è che si è costretti a contenere il più possibile

le spese relative a nuovi investimenti.

Nuove opere infatti si possono realizzare in funzione delle risorse a disposizione

derivanti dagli oneri introitati per nuove costruzioni, ristrutturazioni o sanatorie di

abusi, le alternative sono quelle di ricorrere a finanziamenti di altri enti oppure accedere a prestiti specifici.

Per quanto riguarda l’anno 2017 il comune ha, per le opere di manutenzione speso € 30.000. Per le attività di

manutenzione edile e stradale, è evidente come l’importo sia contenuto e pertanto si è costretti a limitare il più

possibile gli interventi.

Gli oneri introitati sempre nello stesso anno derivanti da oneri sono stati pari ad euro 45.000
Giacomo Carsana



AREE VERDI
Ringraziamo coloro che costantemente provvedono alla cura di alcune aree verdi comunali (taglio dell’erba), nello

specifico Celeste Rosa per l’area del centro di raccolta del verde, Gianni Bonaiti per le aree presso la palestra ed a

fianco del cimitero, gli abitanti di Boccio per l’area della ex scuola e di alcune strade interne alla frazione, la Pro

loco, che a seguito di convenzione stipulata con il Comune per attività a favore del turismo, provvederà alla cura

dell’area pic nic e della porzione di terreno soprastante, tra i due tornanti di via Verdi. I volontari del Cimitero per

il taglio dell’erba nel viale di accesso e di Oscar Galbini che si adoperea a seconda delle necessità

STRADA DELLA FORCELLA 
Al fine di rendere maggiormente fruibile il sentiero ad utenza ampliata (anche per persone con disabilità,

ristrutturato lo scorso anno) che da Forcella Bassa porta all’ex albergo del Pertus (convento), passando da Cà

Rasmì e dal Pertusino, il Comune in collaborazione con la Comunità Montana ha aderito a specifico

finanziamento regionale per lo sviluppo turistico delle valli prealpine con lo scopo di finanziare la sistemazione

della strada che da Forcella alta porta a Forcella bassa.

Il progetto, a firma dell’ufficio tecnico comunale, prevede un costo complessivo di 60.000 euro iva compresa, di

cui 48.000 a carico di Regione Lombardia e 12.000 a carico del Comune.

Verrà risagomata la sede stradale, avente lunghezza pari a 1.100 mt., con strato di ghiaione e finitura con

pietrischetto (cm. 15 totali), verranno realizzate una decina di cunette di scolo in cemento e posizionate

staccionate in legno di castagno poste su supporti metallici per un totale di mt. 200. Dopo il via libera definitivo

al finanziamento da parte di Regione Lombardia, atteso a breve, si potrà procedere con l'appalto dei lavori.

ILLUMINAZIONE PUBBLICA
Dobbiamo purtroppo evidenziare un ritardo sulla tabella di marcia relativa alla sostituzione dei vecchi corpi

illuminanti con i nuovi a LED, la previsione iniziale frutto dell’accordo con la ditta incaricata era di completare i

lavori entro la primavera ma le difficoltà oggettive riscontrate nei rapporti con E-Distribuzione (ex ENEL) in

relazione alla possibilità di distacco dai loro contatori (soluzione della cosiddetta promiscuità elettrica), oltre che

la possibilità di tirare nuove linee sui pali della rete elettrica all’interno del paese (soluzione della cosiddetta

promiscuità meccanica) ha di fatto costretto a sospendere temporaneamente i lavori. Sono al momento in corso

contatti anche attraverso l’ANCI (Associazione Nazionale dei Comuni Italiani) per trovare una soluzione alle

problematiche emerse, che non riguardano solo Carenno ma buona parte del territorio regionale.

MURI A SECCO 
Si è tenuta nel mese di giugno un importante e significativa iniziativa promossa 
dell’Associazione MURATORI ED AMICI DI CA’ MARTÌ.
Un corso di formazione, teorico e pratico, sul recupero dei muri a secco, aperto a studenti, 
muratori e cittadini. Il corso è stato condotto dal vicepresidente dell’Associazione l’Ing. 
Maurizio Mazzoleni e dai capomastri-muratori Gianni Carsana, Francesco Bonaiti, 
Giacomo Mazzoleni e Celeste Rosa ed ha visto la partecipazione e la fattiva collaborazione 
dei docenti e degli studenti della scuola per muratori di Lecco, l’istituto Clerice-ESPE.
In accordo con l’Amministrazione comunale si è deciso di intervenire con il recupero dei 
muri di Via Fracetta, nel sentiero che dalla fine della via asfaltata porta in località ai Morti. 
L’iniziativa ha avuto la durata di due settimane, in due giornate è stato aperto a muratori e 
cittadini.
Il corso, come scritto sulla locandina di presentazione, ha avuto lo scopo di avvicinare i 
partecipanti alle tecniche di costruzione, ricostruzione e manutenzione dei muri in pietra e 
anche delle pavimentazioni in pietra. Il tutto per il recupero e la conservazione del 
paesaggio rurale, per la prevenzione dei rischi idrogeologici e per la valorizzazione dei 
percorsi storici.
L’iniziativa è stata giustamente dedicata al compianto Pino Carsana indimenticabile 
maestro dell’arte edile nonché socio fondatore dell’Associazione e già Presidente onorario 
della stessa.
Oltre l’Associazione vanno ringraziati anche alcune imprese edili di Carenno e del territorio 
che hanno offerto alcuni materiali, la Protezione Civile per il taglio dell’erba lungo il 
sentiero, Oscar Galbini per la fattiva collaborazione e Dino Berizzi per aver donato il 
materiale. 5
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Giacomo Carsana

Invitiamo tutti i cittadini a percorrere il sentiero per ammirate l’ottimo risultato ottenuto, che
oltre alla sistemazione dei muri vede la ricostruzione di una scala, di una panchina e di un
pozzo sempre in pietra, nonché di pavimentazioni in ciottoli.
Questa meritevole iniziativa dell’Associazione fa seguito a quella dello scorso anno allorchè
sono state costruite le due fontanelle in pietra, una ai piedi della scala per la Chiesina dei
Morti e l’altra presso l’area pic nic di San Carlo. La ricostruzione dei muri del sentiero Fracetta
proseguirà successivamente, così come sono altre le iniziative similari che l’Associazione ha
annunciato di voler realizzare, in località Forcella Bassa ed a Colle di Sogno. Invitiamo i
muratori di Carenno, soprattutto quelli più giovani, a prendere contatto con l’Associazione per
poi dare il proprio contributo ad iniziative concrete come quella sopra descritta.

INDICAZIONI PER GLI UTENTI IN SEGUITO AL COLLEGAMENTO DELLA RETE
FOGNARIA AL DEPURATORE DI CALOLZIOCORTE
Il progetto di dismissione degli scarichi fognari a torrente e l’adeguamento delle reti esistenti nel Comune di
Carenno è stato ultimato in data 04 Agosto 2016, quindi a partire questa data la fognatura viene collettata al
Depuratore di Calolziocorte, chiariamo quindi alcune informazioni utili riguardanti le utenze:

1) Quali sono gli obblighi per gli utenti:
• L’art. 33 c.2 del “Regolamento dei servizi di fognatura” prevede l’obbligo della dismissione o bypass dei sistemi

di trattamento individuali preesistenti, tipo vasche imhoff, fosse biologiche o trattamenti similari.
• L’art. 46 c.2 prevede l’obbligo per l’utente di separazione, ove non presente, della rete di fognatura privata e

contestualmente di provvedere alla regolarizzazione del Permesso di Allacciamento.

Ѐ importante sottolineare che in caso di inosservanza degli articoli sopra citati, il gestore dovrà segnalare
all’Ufficio d’Ambito della Provincia di Lecco tutte le utenze che non risulteranno in regola. L’Ufficio d’Ambito
adotterà i necessari provvedimenti, compresa l’applicazione di penali amministrative, in modo da sollecitare la
regolarizzazione dei permessi di allacciamento.

2) Quali sono le Modalità per richiesta/regolarizzazione del permesso di allacciamento?
I casi possibili sono 2:
• modifica delle reti di fognatura interne alla proprietà: presentare istanza di nuovo permesso di allacciamento

alla fognatura mediante la modulistica predisposta da Lario reti holding e scaricabile dal seguente link:
https://www.larioreti.it/servizio-clienti/modulistica-e-reclami/;

• se le reti interne alla proprietà privata sono già correttamente separate e non necessitano di modifiche:
presentare istanza di regolarizzazione di allacciamento alla fognatura mediante la modulistica predisposta da
Lario reti holding e scaricabile dal seguente link: https://www.larioreti.it/servizio-clienti/modulistica-e-
reclami/.

Per qualunque informazione in merito, è a disposizione il numero verde gratuito 800085588 del Servizio Clienti,
attivo dal lunedì al venerdì, dalle 8:00 alle 18:00: oppure è possibile scrivere all’indirizzo mail
pratiche.autorizzative@larioreti.it.

Lario reti holding Spa

INDAGINE STATICA SOLAI SCUOLA
Ѐ stata effettuata a fine mese di marzo, da professionisti specializzati, la prevista indagine dei soffitti della scuola

comunale con lo scopo di accertarne la stabilità.

L’indagine consiste nell’effettuare prove di carico e nella conseguente misurazione delle deformazioni dei solai

ma anche nel verificare la possibilità di sfondamento tramite analisi dell’intradosso con, infine, la mappatura

delle zone a diverso grado di rischio.

I solai della scuola hanno manifestato una buona capacità di ripartizione dei carichi, pertanto dal punto di vista

strutturale i risultati sono positivi, per quanto riguarda il rischio sfondamento sono state individuate piccole zone

a basso-medio rischio che verranno valutate più attentamente.

NUOVE BACHECHE
Sono state acquistate e posizionate in vari punti del territorio cinque nuove bacheche in larice lamellare mentre

una bacheca metallica per gli avvisi funebri è stata posizionata in via Manzoni.

Il tutto per migliorare la diffusione delle informazioni e delle manifestazioni Comunali e delle Associazioni.

https://www.larioreti.it/servizio-clienti/modulistica-e-reclami/
https://www.larioreti.it/servizio-clienti/modulistica-e-reclami/
mailto:pratiche.autorizzative@larioreti.it
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SCUOLA 2017/18 PROGETTI E INVESTIMENTI
A conclusione dell’anno scolastico possiamo fare un bilancio della situazione della nostra scuola: i 136 alunni 
frequentanti quest’anno, 72 della primaria e 64 della secondaria, dimostrano che il plesso viene scelto sia da 
alunni residenti che da quelli provenienti da paesi limitrofi. Le ragioni che possono motivare i genitori a fare  
questa scelta non sono solo di carattere logistico ma dettate anche dalla qualità della scuola e dei servizi offerti: 
ad esempio il tempo scuola scelto anni fa dai genitori con lezioni su 5 giorni settimanali, sabato libero e rientri 
pomeridiani ( 5 per la primaria e 3 per la secondaria ), il servizio mensa e  il servizio di trasporto per gli alunni 
della secondaria non residenti, oltre all’ambiente più raccolto e “famigliare”.
Per quanto riguarda le competenze dell’Amministrazione comunale oltre alla manutenzione
ordinaria dell’edificio che comporta numerosi interventi durante l’anno soprattutto per piccoli
guasti (impianti idrosanitari ed elettrico) quest’anno, per garantire una maggior sicurezza per la
permanenza a scuola degli alunni e del personale, è stata fatta un’indagine sulla stabilità dei
soffitti (articolo pag.6 )che ha certificato la conformità e stabilità degli stessi. Inoltre tra luglio e
agosto verranno eseguiti lavori di efficientamento energetico con la sostituzione delle lampade al neon con
lampade a led ed isolamento termico delle pareti e delle solette.
La possibilità di usufruire del servizio mensa, che da settembre avrà un nuovo gestore, permette agli alunni che
non possono rientrare a casa per il pranzo di fermarsi a scuola e condividere questo momento che deve essere
non solo pausa di ristoro ma anche occasione di educazione alimentare. Ricordo che per l’amministrazione il
servizio comporta oltre a garantire i locali idonei per la somministrazione dei pasti, anche l’impegno di spesa delle
quote pasto degli insegnanti incaricati della sorveglianza.
Il trasporto scolastico anche quest’anno attivato per favorire la frequenza di alunni di comuni limitrofi impegna
molte risorse economiche e umane per lo svolgimento ma permettere di avere un adeguato numero di iscritti per
il mantenimento della presenza dei due ordini di scuola sul nostro territorio. La quota pagata per il servizio copre
solo in parte il costo dello stesso . Viene come sempre effettuato il trasporto degli alunni di Boccio .
All’inizio dell’anno scolastico sono stati acquistati 7 nuovi computer per l’aula
informatica a cui si sono aggiunti altri 5 forniti dalla scuola che ha provveduto
all’installazione con personale proprio.
Per migliorare la connettività internet, sempre purtroppo molto carente nel
nostro comune, è stata chiesta l’attivazione di una linea con il CST della
Provincia di Lecco che fornisce la connessione a molti Enti pubblici della
provincia.
Gli insegnanti della secondaria avevano anche richiesto del materiale per
laboratori scientifici che è stato fornito da privati.

Per quanto riguarda i progetti didattici sono stati finanziati tutti quelli proposti dai docenti ad inizio anno
scolastico ed inseriti nel Piano diritto allo Studio. Il concorso proposto dall’amministrazione e dalla UOEI di
Lecco, giunto alla XII edizione ha avuto come tema “ La montagna che cambia”
ed ha impegnato gli alunni a lavorare su diversi aspetti ambientali, climatici, di
sfruttamento o di abbandono dell’ambiente montano. I lavori svolti esposti in
una mostra hanno riscosso grande successo di pubblico e alla premiazione
finale, pur individuando dei vincitori per ogni classe, tutti gli alunni hanno
ricevuto un riconoscimento per aver approfondito con grande impegno il tema
proposto (nella foto la premiazione, da Leccoonline).

Un investimento fondamentale ma forse poco considerato è quello fatto per l’educativa scolastica che garantisce
ad alunni che per diversi motivi hanno difficoltà di apprendimento di poter fare il percorso formativo con un
adeguato sostegno che affianca ed integra quello fornito dalla scuola: questo permette anche ad alunni più
fragili di completare il percorso di istruzione nei diversi gradi di scuola dall’infanzia alle scuole superiori per la
realizzazione dei loro progetti.
Il Piedibus è un’esperienza/servizio che pur con qualche difficoltà continua a coinvolgere bambini , genitori e
volontari accompagnatori. Deve forse essere meglio capita dai genitori la finalità del servizio e l’importanza dello
stesso: a settembre verrà riproposto il progetto spiegando con maggiori informazioni l’utilità per la salute,
l’ambiente e la socializzazione.
Il finanziamento alla scuola dell’infanzia ha contribuito anche per quest’anno al funzionamento della scuola che
purtroppo in questi anni accoglie un numero sempre minore di alunni visto il calo demografico.
Per il prossimo anno si stanno già valutando le proposte e i progetti per garantire migliori servizi e ampliare
l’offerta didattica
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INIZIATIVE ESTIVE
Dopo tante piogge primaverili, finalmente è arrivata l’estate a Carenno! L’ormai tradizionale

camminata “Piccoli passi tra natura arte e sapori a Carenno” quest’anno è stata anticipata nel

mese giugno e, incastonata nella fantastica cornice del nostro paesaggio, ha visto la numerosa

partecipazione di 230 persone provenienti da molti comuni del circondario, dalla bergamasca

fino al milanese. Per gli amanti dello sport imperdibili il torneo green volley 4x4 misto che si è

tenuto nel mese di giugno presso il centro sportivo comunale e l’ormai storico torneo di calcio

“Memorial Lorenzo Maltini” arrivato alle 15esima edizione. In programma anche un ciclo di

quattro eventi culturali organizzato dalla Proloco di Carenno, grazie ai fondi derivanti da un

bando di Regione Lombardia, dal titolo “Una montagna di eventi”. Il filo conduttore, la montagna,

viene esaltata e mostrata sotto diverse sfaccettature sia culturali che artistiche. Il primo incontro

ha visto la proiezione del film-documentario sul sentiero della DOL che è stato proiettato in una

location di incanto come la Chiesina dei morti; nel secondo incontro è stata protagonista la

musica, con un concerto presso la località Forcella Bassa dal titolo “Arie antiche e da camera

nella corte di forcella bassa”; il terzo incontro, che si è svolto nella meravigliosa frazione di Colle

di Sogno, ha visto il dialogo tra grandi scrittori della montagna, Luca Rota e Roberto Mantovani;

dulcis in fundo il concerto-spettacolo “Ma mi voeuri cuntà” teatro invito con Luca Radaelli. Per

sabato 14 luglio è previsto il concerto bandistico organizzato dal circolo ARCI di Carenno presso la

piazza del Municipio; mentre l’8 agosto il concerto alla Chiesina dei morti. Sempre a suon di

musica per gli amanti del cibo e del ballo non perdetevi la festa della Parrocchia presso la sala

polivalente a partire da metà luglio. Questo e molti altro vi aspetta nella calda e accogliente

estate di Carenno!

MAIS SCAGLIOLO DI CARENNO
Dopo la partecipazione ad EXPO 2015, nel novembre del 2017 il Mais Scagliolo di Carenno è stato iscritto
ufficialmente nel REGISTRO NAZIONALE DELLE VARIETÀ DI GRANOTURCO DA CONSERVAZIONE (GAZZETTA

Lisa Rotasperti

UFFICIALE N° 269 DEL 17/11/2017).
Da questo momento questa specie di mais è ufficialmente e a tutti gli effetti una
"VARIETÁ ANTICA" , riconosciuta e tutelata.
Per portare alla conoscenza di tutti questo grande traguardo si è tenuta il 23
marzo 2018 una serata di presentazione presso il Comune di Carenno che ha
visto, tra l'altro un buon numero di partecipanti.
Oltre a questo incontro lo scagliolo è stato anche presente a diverse
manifestazioni sia sul territorio di Carenno, come la festa di primavera e la
camminata, sia ad altre manifestazioni nei Comuni della Val San Martino, fino ad
arrivare anche a VINITALY che si è tenuta a Verona dal 15 al 18 aprile.
Per il prossimo raccolto, che partirà dal mese di settembre/ottobre,
l'associazione agricoltori VSM, clima permettendo, punta ad un buon aumento
di produzione 50-60qli totali, in modo da poter aumentare la rete di
distribuzione e riuscire cosi ad arrivare ai negozi dei paesi per rendere
disponibile a tutti i prodotti a base di mais, aiutando e caratterizzando anche l'economia locale. Rinnoviamo 
l'appello fatto anche nel corso della serata del 23 marzo dal presidente dell'associazione a partecipare al progetto 
del mais, sostenendo la coltivazione di questa antica varietà locale e proponendolo nei menu dei ristoranti, 
durante le feste e le manifestazioni, cosi che si possa arrivare a una filiera completa legata anche al turismo 
culturale-gastronomico da cui il territorio può sicuramente trarre beneficio. Alessandro Berizzi
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VOLONTARI AL LAVORO:
Alcuni volontari tra genitori e maestre, guidati dal pittore Dario
Carsana hanno provveduto a riportare alle condizioni originarie i
bellissimi pannelli naif delle stagioni realizzati dai bambini. Purtroppo
gli agenti atmosferici avevano danneggiato l’opera, nonostante fosse
stata trattata con una vernice protettiva. Dopo il restauro è stato
utilizzato un flatting più resistente, sperando che protegga meglio i

pannelli. Un Grazie a chi ha contribuito a questo intervento.
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Opera Contributo ottenuto Spesa Comune Totale spesa

Sistemazione strada di accesso sentiero 

diversamente abili-anno 2018

€ 48.000 (Comunità Montana su fondi 

regionali)

€ 12.000 € 60.000

Riqualificazione energetica scuola e 

palestra –anno 2018

€ 19.330 (Ministero Sviluppo Economico 

con conto termico)

€ 22.670 € 42.000

Manutenzione straordinaria strada 

vecchia Via Rigolo

€ 40.000 (Bim) € 0 € 40.000

Asfaltature anno 2017 € 8.500 (Bim) € 41.000 € 49.500

Riqualificazione sentiero disabili località 

Pertus – anno 2017

€ 25.000 (Com. Montana con fondi 

regionali)

€ 5.210 € 30.210

Quota relativa a Carenno nuovo sistema 

videosorveglianza con Comune di Monte 

Marenzo – anno 2017

€ 12.723,40 (Reg. Lombardia) € 7.370,00 € 20.093,40

Sistemazione idraulica reticolo minore 

Valle Fracetta e Fontana Vecchia- anno 

2016

€ 18.750 (Com. Montana con fondi 

regionali)

€ 6.250 € 25.000

Sistemazione idraulica Valle Fracetta, 

Valle Turuggia e Valle Fontana Vecchia-

anno 2015 

€ 32.500 (Com. Montana con fondi 

regionali) 

€ 32.500 (Com.Montana con fondi BIM)

€ 0 € 65.000

Manutenzione straordinaria viabilità agro 

silvo pastorale – anno 2015

€ 13.840 (Com. Montana con fondi 

regionali) 

€ 3.460,00 € 17.300

Sistemazione ed integrazione arredo 

urbano – anno 2015 

€ 22.230(Reg. Lombardia) € 10.770 € 33.000

Manutenzione straordinaria spogliatoi 

centro sportivo e palestra – anno 2015 

€ 13.145(Reg. Lombardia) € 16.855 € 30.000

Completamento allestimento Museo Cà 

Martì – anno 2014 

€ 5.500 (Reg. Lombardia) 

€ 2.500 (Associazione Amici di Cà Martì)

€ 3.000 € 11.000

CONTRIBUTI OTTENUTI PER CARENNO
Proseguendo nell’opera di informazione della cittadinanza avviata sul numero di luglio 2016 del notiziario
comunale vogliamo aggiornare l’elenco dei contributi da enti superiori o da associazioni ottenuti durante
questo mandato dall’Amministrazione Comunale per la realizzazione di investimenti nel territorio comunale.
Assicuriamo che in presenza delle necessarie condizioni si è cercato costantemente di presentare istanze a
beneficio della comunità. Ringraziamo gli uffici per la costante e fattiva collaborazione in questa attività che
come potete vedere ha portato a positivi e non scontati risultati.

In totale sono stati ottenuti contributi per un importo totale pari a € 294.538,40, pari a circa il 
70% della spesa necessaria alla realizzazione degli interventi sopraelencati.        Luca Pigazzini

NOLEGGIO AUTO CON CONDUCENTE
Sulla base della disponibilità di un’autorizzazione di competenza del Comune di Carenno che è stata comunicata

dalla Provincia di Lecco e che non risulta assegnata, il 18-6-2018 abbiamo approvato in Consiglio Comunale un

regolamento per la disciplina dell’esercizio del servizio di trasporto pubblico di noleggio con conducente

mediante autovettura. I veicoli utilizzati per il servizio dovranno essere muniti dell’apposita carta di circolazione e

conformi alle prescrizioni tecniche indicate dalla vigente normativa in materia. Questo servizio è complementare

ed integrativo rispetto ai trasporti di linea; la prestazione del servizio non è obbligatoria. Il servizio è compiuto a

richiesta dell’utenza e si svolge in modo non continuativo né periodico, su itinerari e secondo orari stabiliti di

volta in volta dagli utenti. A breve verrà pubblicato un bando per l’assegnazione dell’autorizzazione che

consentirà a chi fosse interessato di avviare una nuova attività nel territorio comunale fornendo anche un

nuovo servizio per i cittadini e i villeggianti che abitano il nostro paese.

Nel bando saranno definiti i criteri di assegnazione dell’autorizzazione e le modalità di presentazione dell’istanza.

Si prevede entro il corrente anno il completamento delle operazioni e l’avvio del nuovo servizio.



Siamo giunti al quanto anno di amministrazione e il prossimo sarà l’ultimo prima
delle nuove elezioni. E’ tempo di bilanci, in questi quattro anni il nostro gruppo è
riuscito a portare avanti una buona parte delle proposte contenute nel programma
elettorale e spera di concluderne altre entro il prossimo anno.
Uno degli aspetti che abbiamo tenuto maggiormente in considerazione è stata una
maggiore presenza degli amministratori e una maggiore attenzione ai problemi del
paese, sia per ricevere i cittadini che per indirizzare il lavoro degli uffici.

Si è cercato di proporre alcuni incontri pubblici ed è stato mantenuto costantemente aggiornato il sito
comunale, per informare i cittadini.
Abbiamo realizzato un’attenta valutazione di tutte le spese comunali, ed è stata fatta ed è tuttora in
corso una verifica, da parte degli uffici comunali, della correttezza e completezza delle imposte
comunali sugli immobili.
Si è posta molta attenzione alle politiche per la scuola, sono in corso alcuni lavori sull’edificio
scolastico ed è stata ampliata la dotazione informatica mediante l’acquisto di nuovi terminali. Sono
stati sostenuti diversi progetti didattici assumendo anche un ruolo attivo di proposta nei confronti degli
organismi scolastici preposti. Continua il sostegno alla scuola dell'infanzia parrocchiale, e sono stati
introdotti i premi per gli studenti più meritevoli delle scuole superiori e per gli universitari.
In questi anni caratterizzati dalla crisi economica si è dato sostegno alle famiglie e alle persone in
difficoltà, lavorando con le altre istituzioni, sono state istituite borse lavoro per consentire alle persone
in difficoltà di percepire un reddito realizzando opere utili al paese.
Una maggiore e fattiva collaborazione con Associazioni, gruppo Biblioteca e Protezione Civile ha
consentito di organizzare numerose nuove iniziative e proposte turistiche, la camminata estiva, la
fiaccolata nel periodo natalizio e la burollata di primavera, al fine di far scoprire la bellezza dei luoghi
che ci circondano, la festa di primavera e molte altre iniziative.
Si è cercato di sostenere e collaborare con il gruppo di protezione civile nell'attività di controllo e
prevenzione del territorio. Sono state organizzate numerose iniziative in collaborazione con
l’Associazione Amici di Cà Martì ed è stato realizzato l’allestimento del secondo piano museale.
Abbiamo collaborato alle iniziative della Pro Loco e continuiamo a farlo soprattutto in quest’ultimo
anno in cui i numerosi giovani che hanno deciso di impegnarsi in quest’associazione hanno proposto
tante nuove iniziative.
Nell’ultimo anno, in attuazione degli interventi indicati nel Piano Regolatore dell’Illuminazione
Comunale, sono stati riqualificati, i lavori sono tuttora in corso, gli impianti d’illuminazione pubblica
mediante l‘utilizzo di lampade più efficienti e meno dispendiose, ma con maggiori proprietà illuminanti,
questo ha consentito anche una considerevole riduzione della spesa.
E’ stato realizzato un nuovo sistema di videosorveglianza all’ingresso del paese.
Sul fronte delle opere pubbliche sono stati realizzati numerosi lavori, con particolare attenzione alla
manutenzione del patrimonio esistente.
Nel corso degli anni sono state fatte numerose asfaltature delle strade, in particolare è stato rifatto il
fondo della strada per Colle di Sogno, che risultava particolarmente compromessa, e di numerosi tratti
stradali in paese. Sono stati realizzati lavori di manutenzione alla strada per la frazione di Boccio.
Si è data molta importanza alla prevenzione del rischio idrogeologico, attuando la sistemazione degli
alvei dei torrenti in particolare sul torrente Serta.
Sono state sostituite alcune giostre ed è stato sistemato il parco giochi presso il centro sportivo
comunale. Numerosi sono stati gli interventi sugli arredi urbani con il posizionamento di nuove
panchine e cestini in tutto il paese.
Si è cercato di valorizzare i sentieri, con la realizzazione della nuova carta dei sentieri e la realizzazione
della segnaletica orizzontale lungo i percorsi principali.

Dopo quattro anni di amministrazione rimaniamo in attesa dei progetti a costi
vantaggiosi che il gruppo di minoranza doveva proporre trascorsi i primi quattro
mesi di mandato, come dichiarato nel Consiglio Comunale del 23 giugno 2014.
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Rieccoci con il semestrale appuntamento del notiziario comunale. La volta scorsa abbiamo analizzato

alcuni punti specifici del programma elettorale proposti dall’attuale gruppo di maggioranza ai carennesi,

rimasti pressoché incompiuti nonostante la semplicità d’attuazione. Visto che tra poco meno di un anno

saremo di nuovo chiamati alle urne per scegliere la squadra di governo locale, confidiamo nel classico

“colpo di reni” dell’amministrazione Pigazzini, affinché concretizzi le promesse fatte e faccia seguire i

fatti alle dichiarazioni in consiglio comunale. Di seguito, elenchiamo alcuni punti che vorremmo fossero

completati entro fine legislatura: maggiore attenzione alla manutenzione del patrimonio esistente

(esempio palazzo municipale e strutture); miglioramento dell’accesso alla ex scuola di Boccio con

eliminazione delle barriere architettoniche; riqualificazione del parco giochi; sistemazione generale

dell’area picnic; ma anche: valorizzazione delle proposte dei giovani per rivitalizzare il paese (in questo

caso suggeriamo piena sintonia con la nuova Proloco); maggiori investimenti nei progetti didattici;

aumento dei punti luce nelle zone poco servite o del tutto scoperte (auspichiamo anche il

completamento della posa dei lampioni a tecnologia led); diminuzione dell’attuale livello record di

tassazione comunale. Durante questi anni, utilizzando anche i molti quattrini ereditati dagli avanzi di

bilancio dall’amministrazione precedente ma anche perché molte opere erano già state finanziate, a

onor del vero alcuni interventi sono stati fatti. Pensiamo alla realizzazione della rampa nell’area verde al

San Carlo, all’acquisto del nuovo automezzo, alla riasfaltatura dell’arteria stradale che raggiunge Colle

di Sogno completa di strisce bianche orizzontali e guardrail; alla nuova pavimentazione in alcune vie del

centro storico, oppure attraverso alcuni bandi, alla posa in opera di nuove panchine e bacheche in legno

e così via… Lavori di opinabile scelta a nostro avviso e senza voler polemizzare vi spieghiamo

brevemente il perche’: a Colle di Sogno sono stati spesi centinaia di migliaia di euro per nuove

asfaltature (l’opera pubblica in assoluto di piu’ semplice attuazione) mentre in paese a Carenno ci si è

concentrati sui rattoppi, fatta eccezione per qualche asfaltatura a carico di Idrolario a seguito di

interventi su fognature ecc e per i lavori di pavimentazione sulla via Roma e via Sarino; le strade nel

centro storico pavimentate con blocchetti di cemento con orrende finiture specie a contorno dei pozzetti,

mentre in altre aree si è optato per verniciare con la bomboletta spray il battuto di calcestruzzo per

renderlo simile all’asfalto; nuove panchine posizionate in ogni dove mentre quelle vecchie venivano

distrutte e conferite in discarica, quando invece si sarebbero potute sistemare e posizionare in aree

extra urbane a valenza turistica e di passaggio. Scelta opinabile dicevamo, perché, per come

intendiamo Noi la ripartizione delle opere pubbliche sull’intero tessuto urbano, si sarebbero potuti

ridimensionare i lavori a Colle di Sogno dove evidentemente non servivano le autostrade e destinare

maggiori risorse economiche per il rifacimento delle strade nel centro storico e non, avvalendosi di

materiali nobili e di qualità quali la pietra e (perché no) di personale specializzato locale. Sempre per

fare un esempio di cosa significa per Noi realizzare opere a regola d’arte, durature nel tempo, funzionali,

di cui andare fieri dei soldi spesi, qui sotto pubblichiamo due immagini relative a interventi della

medesima natura, realizzate da amministrazioni diverse, per le quali sono stati spesi migliaia di euro di

soldi pubblici. In entrambi i casi, purtroppo oggi si può solamente constatare la mancanza assoluta di

manutenzione.

Non serve fare tanto per fare, ma fare per far bene. BUONA ESTATE A TUTTI

Situazione oggi, a due anni 
dall’intervento sul Turuggia.
2015/2016
Immagine dietro al parco giochi

Intervento eseguito su tratto 
Valle del Fraccino 2012/2013
Immagine di repertorio




